

Importance de l'école primaire

DISCOURS PRONONCÉ A MONTRÉAL, PAR M. C.-J. MAGNAN, INSPECTEUR GÉNÉRAL, À L'OCCASION DU CONGRÈS DES COMMISSAIRES D'ÉCOLES DE LA RÉGION, LE 31 JANVIER, 1915.

M. le Président,

Monseigneur, (1)

Mesdames et Messieurs.

C'est avec plaisir que j'ai accepté l'aimable invitation qui m'a été faite de traiter devant vous le sujet indiqué au programme: "Importance de l'école primaire". Nul auditoire ne me semble mieux préparé que celui à qui j'ai l'honneur de m'adresser en ce moment pour entendre parler de nouveau du rôle de l'école primaire, de sa mission sociale, en un mot de son importance.

D'ailleurs, la conférence de M. le surintendant de l'Instruction publique vous a déjà démontré que l'école est une grande chose au point de vue national et religieux, j'ajouterai au point de vue économique, puisque ceux—vous, MM. les commissaires,—qui ont mission de par la loi, au nom des pères de famille, d'organiser et de diriger les écoles dans la localité, sont placés au-dessus de tous les autres officiers municipaux.

MISSION DE L'ÉCOLE PRIMAIRE

Ces écoles, messieurs, que vous avez à créer, organiser et diriger ont pour mission l'"Éducation complète" de l'enfant. Elles ne sauraient se contenter d'instruire, c'est-à-dire d'orner l'intelligence, car elles doivent surtout former le cœur et la volonté; elles doivent aussi s'intéresser à la santé des élèves et à leur culture physique.

L'Éducation, c'est le but de l'école, c'est le tout. En effet, d'après Monseigneur Dupanloup, "l'Éducation doit former l'homme dans l'enfant: faire de l'enfant un homme; l'instituer dans la vie homme fait." (2)

Comme l'école est le prolongement de la famille, tout le problème de l'éducation l'intéresse: Éducation physique, éducation intellectuelle, éducation morale ou disciplinaire, éducation religieuse.

Car celle-ci n'est pas la moindre, bien que je la nomme la dernière. Au contraire, elle résume toutes les autres, elle doit les pénétrer, elle les domine. "C'est la religion seule qui fait de l'Éducation tout entière, une école de respect" (3). Écoutons cet aveu arraché à l'éminent philosophe protestant, Guizot: "Le Catholicisme est la plus grande, la plus sainte école de respect qu'ait jamais vue le monde".

(1) Sa Grandeur Monseigneur Gauthier, évêque auxiliaire de Montréal.

(2) De l'Éducation", Dupanloup, p. 137.

(3) Monseigneur Dupanloup.